Dirigido y redactado por el CENTRO VERDAD Editor y Administrador LUIS CARTIN G.

# NUEVAERA

Diario católico de intereses generales APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Teléfono 438 OFICINA: Av. 6a. O. No. 6

Suscripción mensual

c. 1.00

República de Costa Rica

Año I

San José, miércoles 10 de octubre de 1917

Núm. 276

América Central

# El submarino alemán internado en Cádiz escapose

# Están reuniéndose considerables fuerzas alemanas en el Báltico

NEW YORK, 8 - Dice el «New Times»: «Las más importantes bata llas de la semana se han efectuado otra vez en Flandes. Haig ha ganado la más señalada victoria para los alia dos desde la batalla del Marne. Los ataques anteriores, por el Este de Ipres, llenaron de alarma a los alemanes. Los éxitos alcanzados contra las serranías de Messines y Passchendale, amenazan la sección de la costa tan esencial a los alemanes en su campa na marítima contra el comercio mun' dial, el terreno más importante en la vecindad del bosque Poligón, hasta dos millas al Sur de Zonnebeike que constituye la parte más ancha del repecho que se extiende desde Passchaendale hasta Gheluvelt. Por el Norte de Poligón el repecho se vuel· ve más estrecho, formando una bi-

furcación. Uno de los puntos de la horqueta que se extiende al Noroeste, ya se hallaba en poder de los británicos an' tes de efectuarse el ataque; el otro punto se extiende al Noroeste foro an do lo que se llama el repecho de Pass' chendale, de consiguiente el bosque Polygon se titula el pedestal sobre el cual descansaba la defensa de la costa de Bélgica. Haig cogió completamen te desprevenidos a los alemanes mediante un ataque de frente entre un punto situado al Norte de Langemarck y Gheluveilt. Los alemanes fueron completamente desmoraliza dos. El terrible cañoneo y lo inesperado del ataque, con el resultado que cejaron, les fué inconcebible que los británicos tuvieran el propósito de avanzar tanto, pues todas las probilidades les fueron contrarias, además de estar concentrados en número for midable, listos tanto para la defensa como para el contraataque. Los ale manes estaban en posesión del repecho de Passchendale. En ninguna época, desde que empezó la batalla de Flandes, han perdido los alemanss terreno tan valioso: Mientras que los alemanes continuaron en posesión de la angosta serranía que se extiende al Norte de Gheluvelt, sus posiciones en la costa estaban seguras. Perdida toda su línea del Norte, estarían en peligro y tendrían que retroceder pues no había alternativa, pero suce dió lo inesperado y los alemanes perdieron todo lo valioso.

El ferrocarril Menin-Roulers, ya queda a menos de seis millas distante de las nuevas líneas inglesas. Con el anteojo de larga vista se ve claramente el movimiento de todos los trenes que corren por la llanura. El pueblo de Roulers está también a la vista, expuesta al ataque con cañones de calibre moderado. De consiguien te, es imposible para los alemanes mover los trenes porque la vía está al fácil alcanee de la terrible artillería inglesa. Se pronostica la retirada de los alemanes de esta sección, aunque pueda suceder que se sostenga otro ataque antes de efectuarla no causa. ría sorpresa ei que se efectuase inme diatamente.

MADRID, 8.-Dato manifestó que a media noche el Ministro de Marina le informó que el submarino alemán internado en el puerto de Cádiz se había escapado. Agregó que había l rias. Tenía razón el indio en l discutiesen,

# Se levantó el estado de sitio entoda España

dado orden de entablar una investigactón con el fin de fijar la responsa bilidad. El Ministro ha resuelto sepa rar al General en Jefe del Arsenal. La junta técnica reconoce que el submaaino fué ayudado en la evasión por el jefe de los servicios militares del Arsenal. Se ha revelado que el Gene ral Comandante del Apostadero, informó a Lequien y a su vez a Alfonso y solicitó autoridad para nombrar al Comandante General del Arsenal. Las municiones del submarino se encuen tran en el Arsenal.

LIMA, 8. - Se informa que el ex-Ministro alemán Pert tiene la intención de marchar al Ecuador dentro de los diez primeros días, habiendo sido acreditado Ministro ante ese Gobierno. Se cree sin embargo que los británicos negaron salvo conducto, aunque no se oponen a que Perst vaya a Chile. El viaje por tierra al Ecuador es imposible, y si se embar l

ca sin llevar salvoconducto, su captu ra por cruceros británicos es un hecho. Ayer se le entregaron sus pasa portes y la Legac on Española se hizo cargo de les asuntos alemanes.

MONTEVIDEO, 8 - Anuncia la 'Tribuna Popular' que el Gobierno ha resuelto apoderarse de los barcos alemanes, porque la Gran Bretaña le ha ofrecido asumir completa responsabilidad por la medida. El mismo periódico dice que el Gobierno cerra rá el club alemán.

PARIS, 8.—Inf. of. francées. El cañoneo continuó vivísimo en Bélgica y sobre el Aisne. El enemigo lanzó varios ataques contra los pequeños puestos en la región de Revettes y en los sectores de Craonne Champaña. Maidemaissiges y Monthaut repelimos todos tomándole prisioneros. En el resto del frente nada.

ROMA, 8.-Inf. of. italiano. La

fuego de artillería por todo el frer te. En el Carso repelimos las patrullas del enemigo.

MADRID, 6.-El rey donó al Pre sidente Menocal de Cuba dos yeguas de pura raza árabe destinadas » mejorar las caballe izas cubanas; Menocal las aceptó agradecido.

WASHINGTON, 8.-La cosecha de trigo de la Primavera asciende a un total de 242 y medio millones de bushels. La de maiz es de 3210795000 bushels o sea la más grande en la historia del país; avena 1.580.714.000 bushles; cebada 291 659.000 bushels; alforfon 17.895.000; papas..... 452.923 000; camotes 87.244 000; lino 11.335.000; tabaco 1.243.023.000; a'godón 12.370 000 balas, peras.... 10.848.000; manzanas 176 629.000.

LONDRES, 8 - Avisan de Mel beurge por la vía Echange Telegraph ha sido apresado en la vecindad de actividad se limitó principalmente a las islas Fidki una lancha ballenera

tripulada con marineros del corsa rio Seaadles Ilevando una máquina, confesaron los presos que pertenecen al corsario que fueron despachados para hacer una irrupción, pero que se habían desorientado.

ESTOCOLMO, 8.— Formidables fuerzas navales alemanas se dividie ron a la altura de la isla de Bornhelm. lo que confirma el rumor que Alema. nia proyecta un ataque contra Helisingfore.

PETROGRADO, 8. - Un viajero que acaba de llegar avisa que supo de fuente fidedigna que están reuni, das en el Báltico considerables fuer zas alemanas, incluyendo barreminas, hidroplanos y transportes.

ESTOCOLMO, 8 -En la reunión de los representantes de los diferen tes partidos políticos el domingo se acordó contestar por separado a la súplica del Rey Gustavo de formar un Gabinte de coalición.

Pasa a la 4ª página.

# CAMARA DE DIPUTADOS

Se abrió la sssión a las 3 p. |

Fué leida y aprobada el acta de la sesión anterior.

Continúa la discusión del dictamen de la mayoría del contrato Quirós-Keit.

Fernández Güell.-Dice que no se crea que pretende hacer monopolio con su palabra, de consiguiente dará lugar a sus compañeros para que expon gan su parecer.

Ha estudiado cláusula por clausula el contrato y confiesa que por más reformas, por más vueltas y revueltas que se le diera, no dejaría de ser una mordaza para los intereses de nuestro país,

Que tengan un poco de paciencia los ganaderos y que no hagan lo que los indios, que entregaban su oro por lentejue las. Que formen ello sun sindicato y que nuestro Gobierno les socorra.

Supongamos el contrato en condiciones bonancibles para nosotros, que traería cuantio sas riquezas para el Guanacas. te, que aquí se establecieran grandes carnicerías, con todo el confort necesario, pero esas serían de norteamericanos, quienes cobrarían los dineros de la venta, y de consiguiente, todo el dinero, toda esa riqueza iría para los Estados Uni-

Debemos ver con más simpatía una vela de scho en nuestro hogar, que alumbre nuestra libertad y nuestra honradez, que no una lámpara de luz eléctrica que alumbre nuestras mise.

aborrecer el ferrocarril, porque ese vino a arrojarle de su tie rra, a convertirle en paria, ese ferrocarril que solo es digno de los conquistadores blancos. En este caso, prefiero representar el papel de indio, porque él sabe lo que se come.

Es un daño inmenso para el país la carestía de los artículos de primera necesidad, entre ellos el de la carne. Los Gobiernos están tomando medidas para que no salgan estos artículos, y sin embargo aquí se quiere hacer lo contrario: se quiere dar a una compañía riquisima el nonopolio de uno de nuestros principales artículos.

Este contrato es uno de los más graves y nocivos para la seguridad nacional y de aquí que me opongo a su aprobación. Se hace alli, sencillamente una concesión de ferrocarril, el que posiblemente enlace con el ferrocarril proyectado en Nicaragua, con el proyectado en Honduras y en fin, quien sabe si ese ferrocarril será enlazado con el ferrocarril panamericano. Qnién sabe si Mr. Keith quiere llevar a cabo el enlace del ferrocarril panamericano, con una simple cláusura de su contrato.

Si se escudriña más este con trato, aparecerán tales cosas que verdaderamente nos espan taría esta concesión.

Gil Mayorga.-Hace cuatro horas hablé con el señor Presidente de la República, quien me manitestó que no está ni en pro ni en contra del contrato, pero que si puso la firma en él fué para que los señores diputados lo

Quiere hacer saber que la situación del Erario es tirante y que el Congreso ponga su ayuda para salvarlo.

Lo que se quiere saber ahora es es si se acepta o no el dictamen de la mayoría.

Hago moción para que nos declaremos en sesión permanente hasta terminar la discusión del dictamen.

Fernández Güell.-Siento gran ansiendad por la República y hago moción para que de hoy en adelante sigamos ganando el sueldo de receso y así no tenga el Erario que perder con nuestras sesiones.

Si es preciso renunciar a nuestros sueldos, yo lo hago, pero empliemos tiempo para discutir este asunto trascendental.

No es el Sr. Gil, quien puede servir de conducto para las palabras del Señor Presidente, pues para esto tiene el Sr. Presidente sus Ministros de Esta-

Gil Mayorga.-No soy embajador, pero sí un amigo que hace esa insinuación. Que se nombre una comisión para que estudie ese asunto, o que se vota ahora mismo.

Leiva.-No podemos impedir que se corten las discusiones, y ruego al Sr. Gil retire su moción.

Gil accede.

Ferná dez Güell.-Retiro mi moción en vista de que el Señor Gil retiró la suya.

Leiva. - Dice que con sus modificaciones al contrato éste es beneficioso para el país. Declara que el Sr. Astúa Aguilar habla para las barras y no para as del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Astúa Aguilar.-Ruego a la Cámara que no rompa la sesión para recoger las palabras del Sr. Leiva y Gil Mayorga.

Hago moción para que esa sesión sea permanente, para que hoy mismo se vote el asunto y ver quienes votan en si o en no.

Faerron. - Quiero que esta discusión se haga con calma. Nosotros hemos oído con paciencia seis días largos toda la discusión y ahora se nos niega que hablemos nosotros. ¿Por qué esa oposición? Eso indica cobardía; nos temen a nos-

Astúa Aguilar.-El temor no lo ha manifestado mi fila de compañeros. ¿ Temor de qué?

Razones contra razones las pondremos. No he hecho moción para ahogar esa discusión sino para trabajar hasta la noche. Yo también tendré la paciencia de escucharle a él.

Faerron. - El país no se arruina porque se prolonguen las discusiones.

Astúa Aguilar. - ¿No está el señor Faerron invocando el mayor tiempo para este asunto?, pues a eso va mi mo-

Leiva .- Manifiesta que da el voto a la moción del señor Astúa, pero que se vaya a la discusión de fondo.

Faerron.-Replica que se necesita mucha paciencia para oir un ataque durante 3 días, y no contestar en el instante, como lo hizo el señor Astúa cuando habló el señor Leiva y para que no se le despejen las barras.

Astúa Aguilar.-Si interrumpi al señor Leiva, fué para que él mismo tuviese espacio para sus argumentos. Yo no pierdo mi ecuanimidad ni me perturbo. Yo no me dejo acoquinar por las invectivas de la prensa.

Fué aprobada la moción del señor diputado Astúa Aguilar

# Moralidad en el Magisterio

Si vituperable es la falta absoluta de honrada reputacione n el maestro, es en cambio inadmitible en la mujer. Apenas, nosotros en el carácter de periodistas, podemos ocuparnos de este asunto que duele tratarlo desde las columnas de un diario.

Pero hay que cumplir a dura fuerza, pues la sanción es necesaria, sobre todo cuando quienes como encargados de la educación de los niños tienen una responsabilidad tan grande delante del pais.

De un tiempo a esta parte se vienen sucediendo ciertas faltas relativas a reputación, que ya van pasando de castaño a gris. Y en este sentido la Secretaría debe tener una rectitud absoluta y sin contemplaciones. Hay que sentar mano de hierro, pero de hierro candente. Y ello lo decimos por dos razones:

Sea la primera: Una maestra de conducta criticable mancha su expediente que debe tener la trasparencia de un manantial y mancha; sin quererlo, el buen nombre de sus compañeros de magisterio. Es un baldón que en una corporación tan respetable como tiene y debe ser el magisterio tenga en su seno mujeres de las cuales haya algo que decir y muchas veces algo que probar.

Sea la segunda: La maestra tiene ante si un conjunto de capullos a los cuales debe predicarles con el ejemplo, y mal saldria la prédica si ella siente pesares en su conciencia. Y para enseñar la pureza, la virtud y todas las buenas cualidades, es necesario poseerlas y cultivarlas dentro del mismo yo.

Por desgracia y sin que el mayor número de señoritas y senoras que son prenda de honor de nuestras escuelas se ofendan, hay en el magisterio de las ciudades y de los pueblos elementos a los cuales la opinión pública señala con el dedo, elementos bien conocidos por los jefes, los cuales por los pruritos de ley no se atreven a proceder abiertamente contra ellos,

Creo talvez por una experiencia que me trajo bastante amargura, que proceder contra esas maestras es algo peligroso y harto ditícil. Las pruebas huyen y los hombres que han de sostenerlas se acobardan. Pero para esto hay remedio y es el de la eliminación cuando se trate de las reformas del llamado cuadro de maestros.

En nuestra cartera tenemos muchos nombres de maestras a quienes la confianza no rodea, que en cada circuito forman casos especiales.

Muchas veces por la Secretaría se ha proclamado el principio de no tolerar nada sospechoso en ninguna maestra, que más vale ver una escuela cerrada que abierta en manos inexpertas y sospechosas, pero tan bello ideal que debía ser hermosa realidad no se cumple.

Este año por lo menos, sabemos de dos maestras que han sido retiradas de sus puestos por haber sido consideradas como de la lista negra, pero el retiro nos ha hecho mucha gracia, y ha resultado como muchas de las cosas de la docta Secretaría o de la cacareada Jefatura de Enseñanza (sin que tal sea su nombre) puras componendas!

Una de las maestras, fué renunciada de su puesto en una villa distante que por cierto lleva nombre histórico, sí tué renunciada pero no borrada del escalafón como cabía. Y después .....después continuó dando gusto a las lenguas y exhibiendo sus flaquezas en las más céntricas calles de San José.

En el otro caso se procedió de igual manera pero con un agravante: se dice que la pobre perdió su puesto por culpa de otro que era maestro; ella la fueron del puesto pero él aún con-

Y ahora lector, cuál sería más culpable?

Urge pues que durante el próximo período de vacaciones los señores Inspectores abran mucho sus ojos, más esos novatos inspectores que el Ministerio violando reglamentos y violando derechos de otros maestros improvisa y les pone en sus manos tareas muy delicadas para las cuales no basta ni el entusiasmo ni la inteligencia.

Urge, repetimos que estas cosas no vuelvan a repetirse por el honor de los mismos maestros y por el cariño que nos deben los niños.

EL CID.

# SOCIALES Y PERSONALES

Enferma de cuidado se encuentra hace varios días la señorita Mercedes Zúñiga Castro.

Deseamos restablezca pronto.

-Sigue mejor de su dolencia don Gerardo Blanco.

-Se encuentra entre nosotros procedente de Liberia don Alfonso Salazar.

-Para los Estados Unidos partió den Carlos Millett.

-Regresó de Cartago don Juan Rojas H. y señora.

-Regresó de Heredia el Lic. don Albino Villalobos Quesada.

-El estado de salud de la estima ble señora doña Julia de Herrera después de la operación es bastante satisfactorio. Lo celebramos.

-De Cartago regresó nuestro ami go don Carlos Esquivel.

-Para Grecia partió don Jesús Pinto.

-Una de las niñas de nuestro amigo don Raf. G. de Piñeres, se encuentra enferma. Deseamos restablezca pronto.

-Estuvo entre nosotros procedente de San Isidro de Heredia, don Isidro Villalobos.

-De Heredia estuvo entre nosotros don Enrique Chaverri.

-Para Santa Barbara de Heredia partió Mr. Brealey.

-De la línea estuvo entre nosotros don Antonio Ciófalo.

-Ya abandonó la cama don Gregorio Richmond.

-Sentimos que haya sido víctima de un robo don Horacio Carranza.

-Reciba nuestro amigo don Romualdo Barrantes y demás familia el testimonio de nuestro pesar por la muerte de su tía acaecida el domingo

-Don Carlos Acuña está de duelo con motivo de la muerte de su señora madre, lo que verdaderamente senti-

-Celebramos de veras que la señora madre de don Octavio y don Pascual Saborío haya rettablecido. -Vino de Desamparados el Dr.

Chacón. -El lunes visitó la villa de Escasú el Dr. F. J. Rucavado, quien de nuevo se ha hecho cargo de su puesto.

-Enviamos a don Salomón Escalante y su numerosa familia nuestro pésame por el duelo que experimen-

-Vino de Heredia el Inspector don Leonidas Rojas Arias.

## NOTAS Y NOTICIAS

Piestas civicas en Limón

Los preparativos que para las fiestas del doce de octubre se hacen en Limon, son muchos, siendo el principal núme ro, el de la Exposición Agrícola Indus' trial y Ganadera.

. La Municipalidad de aquel puerto, en atención a que durante los días 12, 13 y 14 de este mes se celebrará la Exposición, declaró que esos días fuesen de fiestas cívicas. De consiguiente, para el doce, habrá fiestas cívicas en Limón.

#### No hay tal

Con respecto a una nota publicada en un diario, declarando que se destrozaban los árboles de la calle de la Plaza de Ganado, no hay tal, se trata de una simple poda de dichos árbbles.

Son muchos los carretones tirados por bestias flacas, que da lástima el mirarlas.

¿Por qué no se prohibe que se enganchen esos pobres rocinantes?

#### Adiós flestas

Bestias flacas

Adiós fiestas cívicas. Estas ni siquie ra se mientan en estos tiempos en que caldea la aguda crisis.

Bien por los padres de familia, que no tendrán que sudar la gota gorda haciendo desembolsos para sus pim poyitos.

### Puntuales para pagar

Los pasillos del Banco de Costa Rica se encuentran atestados de gen tes que se apresuran a pagar sus impuestos municipales.

No es porque haya suficiente dinero y buena gana de ello; es que la señora Municipalidad les soca, como dicen, con sus multitas si se retrasan.

### Carretones inscritos

El número de carretones que hay inscritos, para el servicio en esta capi tal, alcanzan a la cifra de doscientos cuarenta y cinco.

### Un balle

Lo habrá el domingo próximo en Sabanilla de Montes de Oca, con mo tivo al prebiscito. Ese baile será dedi cado a la Junta recibidora de votes.

### El Gobernador terminó su labor

El señor Gobernador ha dado por terminada su labor en la empresa que tomó a su cargo con motivo de la casa del cuño.

Actualmente hay en circulación gran cantidad de moneda fraccionaria.

Fábrica. wi de S 90 nente 35 a ontigno O -0

# El sabado y el domingo en el América

### Molinos de Viento

Con una entrada muy buena subió a escena la bella opereta de los maestros Pascual Frutos y Pablo Luna.

Margarita (la Sra. Lasauca) se portó como era de esperarse. El difícil papel encontró una artista inteligente y bella, capaz de darle toda la vida que el autor soñara.

La romanza de la Carta, así como los demás números de canto, fueron muy bien interpretados. La serie no interrumpida de aplausos, con que el público premiaba la labor de la her mosa Marigata, son más que suficien te recompensa para la importante labor de la señora de Duque.

El Príncipe (Augusto Quirós), in terpretó con bastante acierto su difícil papel. Sinceramente le felicitamos.

Stok y Sabina (Medina y Cordero), trabajaron con tanto acierto, que aún haciendo poderosos esfuerzos para contener la risa, fué imposible lograrlo. Los coloquios de amor y las frases de cariño que recíprocamente se prodigaban, fueron tan del agrado del público, que desde el primero hasta el último momento que se presenta ron ambos artistas en la escena, no cesó el auditorio de reirse y de aplau-

Romo (Hurtado), bastante discreto. Los demás artistas, bien. Los coros buenos; mejor el de hombres.

La orquesta bien ensayada y mejor dirigida Cada vez se convence el publico más, de la magnifica labor del maestro Quirós. Reciba este prodigioso artista nucvamente las felicitaciones de este cronista.

En los Puritanos, Picaros Celos y la Remolino, trabajaron muy bien la señora de Lasauca, Quiros y Medina.

El joven Alberto Echandi, al cantar un duo con la señora Lasauca, demostró tener buena voz; es una lástima que no se le estimule, ofreciéndole poco a poco, ocasiones de surgir.

Alfaro trabajó con mucha discresión, con menos nervios que otras veces. Lo felicitamos por su adelanto.

Pepito Herrero hace progresos que verdaderamente sorprenden. Ojalá continúe así y podamos muy pronto verlo como primera parte en la Compañía.

Torres, Soto, la señora Trejos y compañeros, bastante bien. El señor Suáre- va despreocupándose.

Para todos y para el señor Blen, su director, mi cordial cohorabuena.

GASITANO.

# Wantestacion de Cartitud

Será eterna para todas aquellas personas que perso nalmente o por escrito nos han significado su condolencia con motivo de la muerte de nuestra querida e inolvidable madre

Doña Veneranda Zavaleta v. de Flores.

Lola Flores Zavaleta, María Flores Zavaleta, Juan R. Flores Z. y señora, Apolonio Flores Z., Humberto Flores Solano.

San José, octubre de 1917.

# ECOS DE UNA FIESTA

El sábado pasado sué obsequiado | en su viaje y decirle con voz muy en los salones de la Cantina Tea Room Maxim por un grupo bastante consi derable de jóvenes de nuestra alta sociedad capitolina, el joven don En rique Velázquez, con motivo de su partida a los Estados Unidos. Ofrecio esta fiesta el caballero don Carlos Fernández Mora, quien tuvo para el Testejado y demás compañeros, frases cariñosas, las cuales le fueron contestadas por don Oscar Mora Pacheco, en nombre de Velázquez.

Además, hicieron uso de la palabra los caballeros don Roberto Brenes Granados y don Miguel Angel Veláz

He aqui las frases del j ven Fernández Mora:

Querido amigo:

Es con mucho placer, que en nom bre de mis compañeros aquí presentes, le ofrezca esta sencilla reunión de des pedida en prueba de cariño y de amis: tad que por Ud. tenemos. Esta reunión organizada por varios de los jóvenes aquí presentes, se debe a que todos unánimem nte queremos que a Ud. conozca sus verdaderos amigos y que, al marcharse de esta Costa Rica amada, con rumbo a la Repáblica del Norte, lleve grabada en su memoria estos últimos recuerdos y que quizá serán para Ud. inolvidables.

Es el deseo de este, su amigo que habla, anticiparle muchas felicidades

fuerte, que, al volver a esta tierra que rida encontrará a los amigos de siempre, a sus compañeros de antaño.

He dicho.

A las 9 p. m., dió comienzo la fiesta: alrededor de una larga mesa se encontraban sentados en sus respectivos lugares las siguientes personas amigas del festejado: Alfredo Lang, Miguel Angel Velázquez, Miguel Angel Odio, Carlos' Fernández Mora, Raúl y Bernardo Velázquez, Eduardo Sasso Robles, Roberto Brenes Granados, Julio Brenes Granados, Oscar Mora Pacheco, Eladio Robles, Oscar Sittenfield, Mario Iglesias, Carlos Alfredo Alvarado, Félix Echeverria, Enrique Echeverría y Abdón Que sada.

Durante la fiesta reinó la mayor alegría; al señor Velázquez (Enrique) le fué entregado por todos sus amigos una preciosa servilleta de papel con una dedicatoria encomendada al joven Carlos Fernández Mora y firmada por todos los allí presentes.

A las :01/2 de la noche terminó la fiesta, saliendo todos muy contentos por el rato tan feliz q' pasaron con el festejado y quedando éste muy agradecido de las pruebas de cariño y de amistad que le fueron demostradas por todos sus amigos.

CRONISTA SOCIAL.

# Función de gala

El viernes doce de octubre, Fiesta de la Raza, la Compañía El Esfuerzo que con tan buen éxito actúa en ej Teatro América, dará una función de gala en el Teatro Nacional con el siguiente programa:

1ª parte: Himno Nacional cantado por toda la Sociedad.

2ª parte: Himno de España por la orquesta.

3º parte: La linda zarzuela en un acto y tres cuadros "Cambios natura-

les"; la chistosa comedia en un acto "La hija de mi papá" y la preciosa Opereta en un acto y tres cuadros "La Niña de los Besos."

Si Vd. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente serà mucho más agradable para Vd. curan biliosidad, estrenimiento y otras enfermedades similares.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marvos Zúñiga.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Entrando en materia

protestas del señor de Clarinada, que si es cierto que él agravió a España y a los españoles en su artículo de triste celebridad. Y para refrescarle la memoria, ya que posiblemente padezca de momentanea amnesia a consecuencia de la indigestión, reproduciré sus palabras hacia las cuales llamo la atención del público.

Dice que la América era, durante los días que precedieron a la Independencia "el fecundo solar en que saciaban sus feroces instintos los ru fianes peninsulares." En el curso de sus publicaciones ha querido justificar esta frase generalizandola a los con quistadores, pero no debe olvidar el señor de Clatinada, a pesar de la indigestión y del hipo y del pujo, que ét claramente escribe "por aquellos días", es decir reficiendose a los meses anteriores a la Independencia.

Escribe luego que en los comienzos de la lucha la América fué iluminada del uno al otro confin por el rejizo resplandor de los incendios pavorosos que incineraban en sus enormes ho gueras los despojos ensangrentados de tres dolorosos siglos de esclavitud afrentosa y repugnante." ¿Esciavitud afrentosa y repugnante? Va le diremos más adelante, señor de Clarinada, en qué consistió esa esclavitud que pare ce sacarle de quicio.

Y por último, siempre 'aludiendo a los preliminares de la lucha, dice que los condores, esas aves majestuosas de los Andes, se posaron "como faros de luz en el campanario de las catedrales del patriotismo" (felicito a Ud. por la metáfora,) y de ahí, que era bien alto jya lo creo! miraron ."en la lejanía a la España que claudica", o que "claudicaba" para que suene aquí. Si esto no es un agravio directo a la Madre Patria no sé qué lo pueda ser. Sin embargo el señor de Clarina da se empeña en sostener lo contrario

¡La España que claudica! Al grano señor de Clarinada, ¿por qué claudi car Eso es lo que Ud. debe decirnos y talvez en alguna de las páginas que engulló encuentre algo que le permita sostener el punto. No ceda, mi buen amigo, y si deveras desea al respecto cantar la palinodia, como lo hace, consulte antes las obras de su abate Raynal, de esc abate Raynal que debió Ud. haber dejado quietecito para evitarse malos olores. ¡El abate Ray nal! ¡Oh invicto abate, todavía tu "Historia filosófica de las Indias" encuentra lectores en el mundo! Así son las cosas.

Vo felicito al señor de Clarinada por su empeño en hacerme creer que no injurió a España y sólo siento que sus palabras le demuestren lo contrario. Y en realidad que el empeño es sostenido: después de la tremenda clarinada del día 15 que de haber

He dicho y sostengo, a pesar de las I sonado cerca de las costas españolas habría hecho estremecerse en sus tum bas a los héroes de Bailén, hay un solo de violín dedicado a la Madre Patria, en el primer artículo, que desgraciadamente no absuelve a su inspirado ejecutor del pecado cometido. Quedamos enterados además de que el señor de Clarinada escribió su articulo famoso "en un momento de éxtasis patriótico", como nos lo dice en su publicación número 3, y que en ese momento de éxtasis patriótico "olvidando todo convencionalismo" se permitió agraviar a España y a sus hijos. Después de confesión tan pala dina es el caso de decir "apaga y vámonos."

Queda comprobado que con respec to a España el señor de Clarinada se ha visto compelido a cantar la palinodia, y me felicito de que mi crítica le abriera los ojos y llenara las cuerdas de su violín de dulcísimos acordes.

Al entrar de lleno a la conquista de América manifiesto que muy fácil me será oponer citas históricas a las consignadas por mi adversario en sus pu blicaciones, pero ese camino a nada conduce y si arriesga a fastidiar al benévolo público que lee. En este pun to, pues, seré parco.

Sirvase consignar en su libro de apuntes, señor de Clarinada, que Man cini fantasea en los párrafos que usted reproduce, y que por muy notable que fuese, era susceptible de errores como cualquier mortal. Yo acepto las críticas justas contra los procedimientos de ciertos conquistadores, pero no las exageraciones de Mancini ni los delirios de Raynal. De este último sabemos que sué un jurado enemigo de España y que por multitud de circuas tancias no tiene autoridad para hablar de historia ni la tuvo para escribir el libro que usted nombra. "La Historia Fi osófica de las Indias" estaba buena para los tiempos de la revolución ame ricana en que todo respiraba odio a España, pero la crítica histórica moder. na no la admite, la repudia.

De los historiadores que han escrito acerca de la conquista de America y de los procederes de España como nación colonizadora hablaré en capítulo aparte, cuando me refiera a la revo lución libertadora del continente americano.

Antes de comenzar la exposición razon da con que combatiré los sofis, mas de mi apasionado adversario he de hacer constar que entro en el cami no de esa demostración a sabiendas de que nada nuevo diré, llevado a él por las necesidades del momento.

Pronto someteré sus argumentos, señor de Clarinada, a un exámen minucioso. "Paciencia piojos, que la noche es larga".

HERNAN PERALTA

(Continuará)

### AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. - Guillermo Nichaus

### GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden ordenes de los pueblos.

# DE ALAJUELA

Nuestro virtuoso y diligente cura, Lic. don Ricardo Zúñiga, no cesa en su nobilisimo empeño de hermosear cada vez más, así interior como exte riormente la iglesia parroquial. Incontrovertible prueba de ello es el espacioso jardín que con la valiosa y espontánea ayuda de algunas señoras y señoritas de está culta sociedad, está formando en todo el lado norte del atrio o lonja.

Hacia el centro casi de ese lugar de recreación, cuyos cuadros han sido ya cultivados en su mayor parte, se alcanza majestuosa, como a 3 m. del suelo, una gruta dedicada a nuestra Señora de Lourdes, la cual está hecha de mampostería con incrustaciones de fragmentos de vidrio, conchas, caracoles, orquideas de varias clases, begonias y rosales que dan a esa obra de arte, un aspecto realmente selvático y, por consiguiente, encantador. Hasta un enorme mono que tira a chimpance, es culpido en una de las piedras de la cueva y que parece mira a oriente, confirma nuestro dicho anterior.

A juzgar de lo adelantado que va el trabajo del santuario, no falta más, para concluírlo, que el repello o enlucido de las fuentes y la colocaciónen lugar preeminente-de la santa imagen.

Dentro de poco tiempo tendremos, pues, un lugar más de recogimiento y de ornato junto al templo.

PERICLES .

7 de octubre de 1917.

Tas Pilioras Uriscoticas están compu-estas de logredientes generalmente reconocidos como un acromisão y encar regiedo para ciertas enfermedades de los hombres. Comprense solamenta en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solici-



El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Painkiller de Perry Davis. Vendido por cerca do In siglo como linimento. Aplicado par medio de un vendaje húmedo, inmediate-mente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Deventa en frascos pequeños y gran-des en todas las Farmacias y Droguerias

### PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y euran muchos sín-tomas alarmantes produci-dos por un sistema descuidado. Las principales son :

Higado Torpe Rilliosided Estreaimento

Pequeñas pildoras — Pequeñas dosis — De venta en todas las droguerías.

¿QUIERE usted ganar dinero o tener asegurada la vida en cualquier país, y hasta la economía dentro de su misma casa? Pues acuda a la paragüería «La Japonesa» y con poco dinero aprende a forrar, cortar y componer paraguas. Esquina de «El Cometa, » contigua a la Tintorerla Mo rales. - MANUEL REGO.

### Nicolás F. Meza Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Suscribase Ud. a

NUEVA ERA

# BURUNDULINADAS

TAMBORILADA

Estaba escrito. Sí! Podemos asegu rar que estaba escrito, porque, a pesar de mi resolución, firmísima por cierto, de perseverar en la vida privada que había abrasado con amor, viviendo, retirado del mundo y de sus locas vanidades, dentro de la celda de mi corazón, me veo forzado a abandonar mi-eremitorio para terciar en un debate que no tiene pies ni cabeza, que los Conquistadores fueron demonios, o que fueron santos, según lo diga el señor de la Clarinada o el señor Peralta; ambos a dos mis bueños amigos; ambos a dos personas de mi respeto; y juiciosos, ambos a dos, o uno por uno, como se quiera.

Arremete, Clarinada, contra los es pañoles de la conquista, y salta en su defensa el señor Peralta. Hasta allí la cosa va bien; ni me da frío ni me da calor, porque en todas las épocas del mundo han habido, hay y habrán hombres buenos y malos. Mientras estos señores se daban de palos en el aire, pensaba yo, allá en el fondo de mi celda: ¿a qué vendrán estos señores a interrumpir el sueño eterno de todos les que fueron?; si por buenos porque no necesitan de sus alabanzas; si por malos porque de nada les sirven sus vituperios. Y después de todo, España nos dió a Fray Antonio Margil de Jesús, que fué darnos más que un mun do, porque, con él, nos dió el Evangelio y con el Evangelio la civilización. Qué es lo demás? Nada!

Bien. Hace pocos días, una joya de la Enseñanza, español por su sangre y por su corazon costarricense, me mandó decir, atribuyéndome las CLA RINADAS, que dejara de estar sacando tanto trapo sucio... (Por lo visto yo hago el oficio de lavandera en «Nueva Era.») Entonces fué cuando me enteré de todas estas historias. porque, lo repito, encerrado en mi celda yo no me metía con el mundo.

El recado de ese anciano, respetado y querido, no me hizo nada de gracia, a pesar de la exquisita literatura del Dr. de las Campanillas, que CLARI NADA se aplica, según el dicciona rio, a los animales que llevan campa nillas o cencerros como las vacas, los carneros y los camellos. Animal cum tintannabulo in tessera gentilitia.

Así reza el diccionario, que yo, el latín no lo entiendo ni al revés.

A hora, el señor Peralta en sus ES CARCEOS que, siguiendo al diccio nario, significan los tornos y vueltas que suclen das los caballos cuando están fogosos, defiende del sambenito al más fogoso de todos los ticos escritores, el Avenida 2ª Este.

Revdo. Canónigo Pbro. don Rosendo de J. Valenciano; y nos da la noticia de que es, el señor Valenciano, español de pura sangre, cosa que ya yo me sabía: siendo valenciano tiene que ser, sin jerónimo de duda, de Valencia la hermosa, la espléndida tierra de las naranjas españolas! Luego, descartado el nombre del Padre Valenciano, le quedará la duda al profesor, al querido profesor que me mandó el recado, y por esta razón voy a decir, aunque nadie me lo pregunte, lo que yo pienso en este asunto:

Cuando el 15 de setiembre, salieron por los eriales de «Nueva Era» las alegres vacas llevando campanillas, bramaron, juguetonas, saludando la alborada del nuevo día... del día de la Libertad!!! Don Hernán Peralta montaba fogoso corcel; su buena suerte le llevó a los eriales antes dichos, y ante las clarinadas vacas, asustado, su corcel empezó a dar escorceos.

Don Hernán supo tenerse, y las vacas clarinadas supieron también enfrentarse para huir. Y entre clarinada va y entre escorceo viene, aquí no hubo más, allá en 1821, que una TAMBO. RILADA (1) para la pobre Patrial... que cuando los chiquillos huyen de la casa paterna y vuelven espaldas a la madre, encontrarán... madrastral, o serán esclavos de cualquier tio o de cualquier Samuel!...; que cuando la cascada abandona el límpido lecho de la altura, donde el aire es puro, cae prisionera en el bajo, en donde el calor sofoca y los miasmas reinan!

### BURUNDULIN

(t) TAMBORILADA, f. fam. El golpe que se da con fuerza cayendo en el suelo, especialmente el que se da con las asentaderas.

La creciente demanda para la ZARZAPA-RRILLA DE CHANNING es la mejor prueba de su eficaçia contra tumores, forunculos y otras enfermedades de la piel. Se ha estado usando en todo el mundo por muchos años con este objeto.

#### La Geisha La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS.

TES. CAFES Y CHOCOLATES.

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés,

# PROXIMO TRASLADO La Libreria Lehmann (SAUTER & C.º)

ha construido para sus negocios un magnifico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADA-RA A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Tan bueno como el mejor y a precio más bajo que los otros

Dirija sus pedidos a

San José

# Cables

Continuación.

PARIS, 8 .- Un prisionero evadido de San Quintin dice que la ciudad está detruida, alambrados cercan las ca lles. La estación y puentes custodiados. En las cercanías de la catedral los alemanes construyeron puesto subterra-

BERLIN, 8 .- Informe of. Alemán. Avisa Ruppecht que los combates se han renovado en Flandes entre Houtholst y el camino Menin Iprés; fuerte fuego nutridísimo procedió los ataques locales británicos en algunos sectores, la tropa de embestida enemiga no pudo avanzar pues nuestro fuego la obligó a permanecer en la zona de los cráteres Avisa el Kronsprinz que el cafioneo se volvió más violento por ambos lados del camino Laen Soisoins. También fué más recio en la región Ailtee.

MADRID, 8.-Fijose en toda Espa. na un bando suprimiendo la ley mar cial.

LONDRES, 8.—Inf. of. británico El domingo al anochecer el enemigo después de recio barrage lanzó ataque contra nuestras líneas al este del bos que Belygen el que repelimos tomán. dole algunos prisioneros. Por la noche irrupcionamos contra las trincheras por el este de Monchy. La empresa tuvo completo éxito

PETROGRADO, 3 - Después de una concurrencia que duró 3 horas en tre los miembros del Gobno, y los de legados del Congreso democrático y los representantes de Bourgecise se lle gó a un arreglo completo respecto totas las cuestiones. Kerensky manifestó que el Gobno, propone formar inme diatamente un nuevo Gabinete recons' tituido de tal modo que la coalición pudiera obrar inmediatamente sobre jas bases en que se habían convenido

# Duelo

En la mañana de ayer falleció don Enrique Alvarado, víctima de penosa dolencia.

Sus funerales se verificarona. yer mismo en la Iglesia del Carmen.

Enviamos a sus padres y de más familia la expresión de nuestra condolencia.

### **POLVOS PARA EL TOCADOR** CLEMENCE

Ultima novedad de

GILLETE FRERES PARIS

De venta en los principales establecimientos de la República. Están para llegar las lociones y el jabón CLE-MENCE y gran variedad de per

### Cognac

Valdespino

Una sonrisa en cada gota

### Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofencivo para la salud del niño.

De venta al por mayar en San José en las Boticas Fracesa, Orien tal y principal; en Puntarenas Far macia Universal.

### Dr. Joaquin Berrocal Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

## Notición copetón para los Unionistas Centroamericanos y paratodo el público en general

La Estrella de Panamá del 21 de , y una estrellita en la solapa no lo septiembre, trae la siguiente noticia:

"Ayer, uno de nuestros redactores tuvo el gusto de celebrar una larga e iuteresante entrevista con el caballero mejicano señor don Eduardo Zapata comisionado por la Junta de Misiones de la Iglesia Metodista en New York, para que se dirija a Costa Rica con es fin de dar comienzo a la árdua labor del establecimiento de esta veligión en nuestr vecina Republica".

Ya lo saben los entusiastas Unionis tas Centroamericanos: tienen la prime ra cuña: una nueva Religión que viene el tal don Eduardo Zapata a predicar a todos, unionistas y no unionistas, una nueva Religión y por seguro que no es poca cosa el tópico ese.

Así pues: ya teníamos aquí, las si guientes religiones protestantes:

Religión de la Alta Iglesia.

Religión de los Anabaptistas. Religión de los Evangélicos.

Religión de los guardadores der Sábado.

Y ahora viene a sumarse la Reli gión de los Metodistas predicada por don Eduardo Zapata, a quien cae bien el apellido por lo de venir a meter su pata en la olla.

No alcanzamos los costarricenses para tanta Religión: porque hay que contar además con estas otras que aquí tienen también su olla, a saber:

Religión masónica.

Religión espiritista.

Y la Religión o Rama teosófica.

olla más grande y las cucharas tam bién fenomenales porque aquí Buda l con el nombre del autor.

dejan a uno morir de hambre, antes bien se engorda con los tiempos de

Pobrecitos los católicos costarri-

El tal predicador metodista trae olla grande repleta de dollars ameri canos y su cosecha será abundosa.

¡Pobrecitos los entusiastas unionis tas centroamericanos!

Ellos quieren amalgamarnos en un bellísimo ideal: pero viene al paso de su entusiasmo esa otra unión espiritual y religiosa con Nueva York que trae el heraldo Zapata: y esa sí será unión de ferrocarriles, vapores, telégrafos, trusts, empresas e instrucción militar con los yankis!!

### Concurso del Ateneo de Costa Rica

Esta importante entidad, ha convo cado a un concurso literario musical, para el 1º de enero de 1918.

Los temas son los siguientes:

¿Cuál ha de ser la orientación patriótica de los costarricenses? Estudio científico.

Novelas, tradiciones y cuentos en prosa. (Asuntos patrióticos).

Poemas, himnos, sonetos, cantos a un ideal patriótico.

Composiciones musicales que des pierten sentimientos adecuados al es píritu de este concurso.

El plazo de admisión de composi ciones finirá el 15 de diciembre pró-

Los trabajos deben ser enviados, Que es por cierto la que tiene la sin firma, copiados a máquina, y acompañados de un sobre cerrado

San José Costa Rica Calle Central lade sur LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA **GRAN BARATILLO DE CARTAGO** 

VINO PARA CONSAGRAR

### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legitimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

SHEET SEED WHEN THE SEED OF TH

### La Valenciana

### Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo. Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

### CERVECERIA TRAUBE Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerve cería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejo res materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

### FUNERARIA POLINI TELEFONO 14 -

La mejor en su género en el país.-Tiene servicios para todos los l bolsillos y gustos. - Sus precies no admiten competencia. Ésta funeraria no tiene nonexiones con ninguna. 150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

# El sensible acontecimiento de ayer en Cartago

Ayer en la mañana desarrollose en la antigua metrópeli un muy doloroso suceso que ha dejado en profunda consternación a sus habitantes.

El Sr don Alberto Sáenz Oreamuno, que se encontraba en el Parque Central, al ver llegar a ese sitio a don Francisco Ulloa Cooper, se le acercó disparando sobre él los tiros de su revólver y ocasionándole de manera casi instantánea la muerte.

Los motivos que puedan haber impulsado al señor Sáenz para cometer el hecho delictuo. so que nos ocupa, no somos nosotros los llamados a analizarlos.

Funciones privativas son esas de la Autoridad Judicial, que ayer mismo empezó a instruir la sumaria de ley.

Deploramos muy sinceramente lo ocurrido, enviando nuestro sentido pésame a la familia del señor Ulloa.

## INFORMACION DIARIA

### Santoral

DIA 10. Miércoles. - Santos Francisco de Borja y Luis Beltran, confesores; Santa Irene, virgen y mártir, y Ntra. Sra. del Remedio.-La Misa y Oticio divino son de San Francisco de Borja, con rito doble de segunda clase y color blanco.-Francisco hijo de los ilustres Duques de Gandia, y emparentado con los Reyes de Aragón, se inclinó desde su infancia a la práctica de la virtud. Queriendo el mundo conservarle siempre entre los ambiciosos secuaces de sus mentidos honores, no cesaba de prodigarle empleos brillantes y titulos de distinción. Tiempo hacla ya que Francisco conocía los grandes obstáculos que la vanidad de la Corte opone a la perfección cristiana, y andaba meditando el modo de sepasarse de ellos para servir sólo a Dios, cuya idea re arraign mucho más en él, cuando habiendo abierto el ataúd de la Emperatriz para entregarle en Granada, en virtud de la comisión que se le había dado, vió su rostro completamente desfigurado por la muerte. Renunció entonces el Ducado y Marquesado en su hijo primogénito, fundó en Gandía un Colegio de la Compañía de Jesús, y por último, ingresó en ella. Después de haber ilustrado a España y Portugal con su buen ejemplo, con sus sermones y milagros, volvió a Roma y entregó su alma al Creador en 10 de Octubre del año 1572.

# Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Ramón Salas, San José. Manuela Ibarra, San

José, Maria Vargas, San José, Maria Araya, Escasú. Antenio López, Escasú. Anibal León, Escasú. Sinforoso Mora, Alajuelita. Elias Mora, Alajuelita. Matilde Calvo, Cartago. Mario Portuguez, Cartago, Maria Chavarria, Turrialba. Rosa Venegas, Coyolar, Eulalia Sandoval, La Uruca. Cristobal Sanchez, Cascajal. Santos González. Hatillo. Jenaro Sánchez, Here lia. Gelsemina Martinez, Sn Sebastián. Petronila Alvarado, Puntarenas. Amparo Molina, Montes de Oca. Ernesto López, La Iberia. Braulio Granados, Pocora, Abel Solano, Puntarenas, Apolonia Marin, Cantón de Mora.

#### SALIDAS

Jorge Vargas, San José. Erancisco Gutiérrez, San José. Abel Contreras, La Gloria, Isabel Mata, Lagarto, Miguel Matamoros, Puriscal, Dario Solano, Manzanillo. Maurilio Delgado, Atenas. Jesús Ramírez, Turrialba. Rafael Arroyo, Cas-

### Movimiento diario

NACIMIENTOS

Carmen, de Rafael Salas Ledezma e Isabel González Montoya.

José, de Joaquin Madrigal P. y Luisa Saborio

Rodolfo, de Eladio Fonseca Villafranca y Clemencia Güell Gutiérrez.

Julieta, de Miguel Guardia Carazo y Albina Carballo Romero.

Juan, de Maria Méndez Jiménez.

### AL Sr. DON HERNÁN PERALTA

Suplícole revisar y leer con cuidado el próximo número de «Eos». En él encontrará material de mucha importancia con respecto a los asuntos his tóricos que nos ocupan.

El Autor de "Clarinada".

# Por las comisarías

Fué detenido un menor de apellido Vargas por haber sustraído algunos objetos de un establecimiento. Esto por desgracia, sucede a menudo, y e de lamentarse que la delincuencia in fantil se propague grandemente.

Otro casc. Un limpiabotas de apes llido Morúa se introdujo en casa de Margarita Mena, de donde robó algu' nas piezas de ropa.

El ladronzuelo sué detenido en la calle, llevando aún lo robado.

Una señora presentó queja contra una tal Jiménez, por haberle ésta arrancado los cabellos a la primera.

El hecho fué escandaloso y pone de manifiesto la poca cultura de esas mujeres.

Aguinaldo Salazar se quejó de que un can le mordió en la pierna.

Cobra daños y perjuicios al propie tario de éste.

Ya lo hemos dicho, debiera prohibirse que se tengan perros sueltos para que estén causando molestias a los transcuntes.

CASTRE tanto en su profesión' omo en limpiar y arreglar ro pas, 100 varas al Sur del Teatro Moderno, contiguo a don Ramiro Aguilar. Octubre 9 de 1917.

JUAN VICENTE MONESTEL.

BOMBILLAS ELÉCTRICAS GRAN VARIEDAD -PRECIOS BAJOS Tienda de don Narciso.

# AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por in serción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

I NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colo-nes.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colones. Todas son centricas, tienen \* pisos y cielos de madera, servicio, interior y baño. 3 locales a 18 colones con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás del Colegio de Señoritas.

CABAMOS de recibir papel de periódico y A para cigarros blanco y de color. La California

Emilio Vila

Teléfono 249.

ULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

A RMONIUM Se vende uno pertene ciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciu-

MATRIMONIO joven, sin hijos y con bue-nas recomendaciones, necesita familia de esta ciudad; la esposa como sirvienta y el marido como peón. Informa Antonio Font.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Vfael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República. - Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artisticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos. - Trabajos garantizados." Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, - para abajo de la I glesia del Carmen.

TIP. DE SAN JOSE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.